
律政司副司长在全民国家安全教育日 10 周年九龙城区国家安全专题论坛 2025 致辞

全文（只有中文）（附图）
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  以下是律政司副司长张国钧博士今日（四月十一日）在全民国家安全教育日10 

周年九龙城区国家安全专题论坛 2025 的致辞全文： 

尊敬的杨文锐主席（九龙城区青年发展及公民教育委员会主席）、郭长勇副部长

（中央人民政府驻香港特别行政区联络办公室九龙工作部副部长）、李慧琼议员

（立法会议员）、各位嘉宾、各位朋友： 

  今天想和大家分享两个问题的看法。 

  最近有记者在采访时问：「副司长以往曾以锁好门窗比喻国家安全不要让坏人

有机可乘，现在《香港国安法》及《维护国家安全条例》已经实施，这是否已经代

表锁好门窗，没有国安危机，坏人不能有机可乘?」 

  自回归到二○二○年这二十多年期间，香港特区一直未能按照《基本法》第二

十三条规定就国家安全立法，香港的门窗完全没人管好，名符其实的「无掩鸡

笼」，二○一九年开始的黑暴正是最清楚的例子。 

  直至二○二○年六月三十日（我生日那一天），人大常委会通过《香港国安

法》，并在香港实施，香港的社会秩序才能稳定下来，「锁返好道门」；而香港

《维护国家安全条例》也于上年在社会各界支持下在立法会全票通过，「锁返好啲

窗」！ 

  这两部法律发挥相辅相成的作用，为香港提供了「双重保护盾」，与香港特区

其他维护国家安全的法律紧密连接，为香港真正锁好门窗。 

  不过，就算锁好门窗，贼人也不甘就此罢休，他们会不断试探，找出门窗的弱

点，甚至施加暴力用石头破窗而入，又或用铁笔破门而入，明目张胆地为非作歹。

所以，我们必须不断检视我们的法律工具是否稳妥，并与时并进提出法律修订，才

能抵抗贼人来犯，确保「屋企」安全。 



  另一个近来社会人士经常提及的问题：现在已经「由乱到治」转入「由治及

兴」的新阶段，特区政府也经常说要推动「拼经济，谋发展」，那么我们是否不应

再经常将维护国家安全挂在口边，「阻住揾食」呢？ 

 

  要回答这个问题，我想跟大家重温一个小时候听过的医学历史故事——盘尼西

林。 

 

  20 世纪 30 年代，人类文明进步，已经可以飞越大海，又能够越洋即时通讯，

但对于细菌感染，人们仍然束手无策。直到科学家们发现盘尼西林，人们才拥有同

细菌抗争的有力武器，成功地拯救了许多濒临死亡的病人。 

 

  二○一九年，香港社会发达，已经成为国际金融中心，但对于危害国家安全的

行为仍然一筹莫展。直到《香港国安法》颁布实施，特区才有打击危害国家安全行

为的有效法律工具，在香港漫长的黑暴中发挥了止暴制乱的作用，成效立竿见影。 

 

  然而，抗生素有抗药性的可能，细菌变异使抗生素无法再控制同类感染，会变

成「超级细菌」。所以医生配方抗生素时都会跟你强调，必须按时服用，并完成整

个疗程，切勿因症状有所改善而自行停药。 

 

  其实国安法律也要不时检讨改进，执法者要锲而不舍地消除潜藏的危害国家安

全势力，切勿因社会秩序看似稳定而松懈，才可防止恶势力死灰复燃，功亏一篑。 

 

  总而言之，我希望大家在今天活动完结之后能够记得国家安全的两件事：第一

就是「道高一尺，魔高一丈」，要经常锁好门窗，并要不时检讨加强防范；第二就

是抗生素是很好很有效的药物，但记住服用抗生素时必须按时并完成整个疗程，千

万不可半途而废。 


